



Mi Universidad

Control de lectura

Anamim Cordero Aranda

Tercer parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre

La salud y la enfermedad

Comitán de Domínguez, Chiapas a 24 de mayo del 2024

2^aA
Anamim Cordeiro A.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica.

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. Han dado lugar en ocasiones a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. El proceso salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto; de acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fe de los enfermos, ya sea en el curador o en los remedios que éste recomendaba. La eficacia simbólica, de acuerdo con Lévi-Strauss, elude radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica. Puede decirse que es la cura de lo real por medio de lo simbólico; sin embargo, para que realmente sea eficaz, es necesario que el simbolismo utilizado esté basado en un régimen de conexión simbólica compartida por el especialista - sea éste curandero, chamán, médico alópata u otro, el enfermo y su grupo social de referencia. El lenguaje que subyace a todo pensamiento está cargado de imágenes matizadas por emociones y experiencias.

Norma

Anamim Cordero
2.A

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Antropología, ciencia y otro conocimiento.

Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones.
 La antropóloga Sherry Ortner, entendía como descripción densa - la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico - cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. En el foro de su crítica coben tanto los análisis de la infrapolítica de James C. Scott, como los estudios ébaltérnos y las orientaciones del marxismo cultural influenciadas por Raymond Williams. Ortner indica la escasez de datos entorno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. La mayoría de estudios que se orientan a estudiar la resistencia no logran construir un relato que objetivamente dé cuenta de las intenciones, los deseos, temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impide la posibilidad de lograr verdaderos retratos sobre el otro. La dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunas antropólogas y antropólogos angloamericanos han desarrollado en los últimos años. Imbuído de eso que llama Ortner la existencia de una "crisis de representación" han buscado nuevos tipos de relatos en los cuales los antropólogos aparezca como un atento escucha y observador, testigo de tragedias y comprometido

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Enfermabilidad

21/May/2024

de Pedro Lain Entralgo. Anamim Cordero A.

Naturalmente, el saber patológico del período que estamos estudiando tiene una historia cambiante y presenta distintas modulaciones doctrinales. Entre la nomenclatura de Heribando de Chartres, que a comienzos del siglo XI enseñaba a rebasar la simplex cognita de las enfermedades, y la que tres siglos más tarde exponen y discuten con Arnau de Vilanova, la diferencia es enorme. Más aún, el patólogo que pretende tomar en consideración a Dorano y el que sólo a Galeno y Avicena quiere atenerse, algo habían de distinguirse entre sí. Pero teniendo en cuenta, por un lado, lo que fue el nervio central de la ciencia nosológica de los siglos XI al XV, y considerando, por otro, que esta ciencia alcanzó su culminación en los doctores antes nombrados, a los escritos de Arnau y al Comentario de Pietro recurriremos para exponer en sus líneas generales la concepción científica de la enfermedad en esta segunda etapa de la medicina medieval. Ante todo, el concepto y la génesis de la enfermedad, estas, dice Arnau, la disposición innatural de un miembro de un cuerpo, por la que observable e inmediatamente son determinados en él las acciones naturales, esto es, las que les convienen por su naturaleza específica. Como lo es también la admisión de un estado neutro entre la salud y la enfermedad, por que Arnau distingue varios modos, resguardado en definitiva por su gran experiencia clínica. ¿Cuándo un cuerpo sano cae en enfermedad? Cuando el buen orden de sus res naturales, alterado por una acción violenta e imprevista de alguna o algunas de las res naturales que la loogoge de la innatural y la patología de los árabes habían enseñado a distinguir padece el estado que la definición presente expresa, por tanto

Norma

BIBLIOGRAFIA

1. Gómez Carpinteiro, F. J. (2012). Antropología, ciencia y otro conocimiento. reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudios de Historia y Sociedad, 35(137). https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003

Laín Entralgo, P. (1978). Historia de la medicina [PDF]. En Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes (1.a ed.). Salvat Editores. <https://www.cervantesvirtual.com/obra/historia-de-la-medicina/>

Moreno Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto Salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Salud Publica México, 49(1), 63-70. <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

